
歐美聖誕變慳家，除美國及德國

生意分別升3.5%及1.5%外，日

本、英國、法國及意大利均令人

失望。貿發局預料明年本港出口

值僅升1%。 詳刊A6

要
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歐日銷情差
港出口堪憂

新疆警方日前在南疆和田地區處

置暴力恐怖團伙劫持人質事件，

暴徒拒捕行兇，公安幹警一死一

傷，警方當場擊斃7名嫌犯。

詳刊A11

中
國

恐怖分子作案
疆警擊殺暴徒

一名疑有濫藥惡習青年，昨凌晨

在將軍澳寓所外走廊，以菜刀自

斷左掌後自行報警，直至警員上

門調查家人才發覺。

詳刊A16

港
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無業濫藥男
自戕斷左掌

廣東環保廳披露，省內其中三個

監測點在過去6年PM2.5年均濃度

均超標，以目前的情況估計，實

行新標準後，空氣優良率將顯著

下降。 詳刊AA3

中
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粵PM2.5濃度
6年均超標

英國廣播公司(BBC)公布的2011

年12月風雲女性榜出人意料，選

出月初抵英的雌性國寶大熊貓

「甜甜」，這決定在當地引起爭

議。 詳刊AA7
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熊貓甜甜抵英
竟膺風雲女性
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12月29日(第11/153期) 攪珠結果

7 10 21 23 29 39 1

下次攪珠日期：12月31日

頭獎：無人中

二獎：$392,180 (4注中)

三獎：$53,970 (77.5注中)

多寶：$12,706,242
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香港文匯報訊（記者 聶曉輝）

本港將興建歷來最昂貴的基建

項目—香港國際機場第3條跑

道。機場管理局完成機場擴建

計劃公眾諮詢，結果發現73%

受訪者表態支持斥資1,362億元

興建該工程。它可提高本港競

爭力，並在未來50年帶來9,120

億元經濟效益。運輸及房屋局

局長鄭汝樺表示，當局會審慎

考慮有關建議，料明年首季有

結果後，可即時啟動包括環境

評估、詳細設計及融資方案的3

者相扣階段工作，一切順利可

於10年後啟用。

針對香港國際機場2條跑道或於2020年飽和，
機管局今年6月發表《香港國際機場2030規

劃大綱》，並在3個月的公眾諮詢期裡收到24,242
份問卷。機管局委託社會科學研究中心，就諮
詢期內收集所得的意見作整理、分析及匯報。

增港競爭力 逾八成認同
中心總監白景崇表示，83%受訪者認同機場擴

建、逾80%回應者認為擴建機場可提高本港競爭
力、促進本港經濟增長及加強本港與全球航空
的連繫；另有79.9%意見認同機管局必須盡早決
定機場的未來擴建方案。
研究發現，73%回應者認同興建機場第3條跑

道，另有11%回應者則選擇維持雙跑道系統。經
仔細考慮公眾諮詢活動的結果，以及衡量香港
在應付未來需求增長後，機管局董事會昨日正
式向港府建議，採納3跑道方案作為香港國際機
場發展規劃。
現時香港機場的2條跑道，只可提供最高每小

時68架次的航班處理量，到
2020年，估計每天只可提供
約1,200班的航班處理量，但
若興建第3條跑道，每小時航班
處理量將可增至102架次，航班處
理量可逐步增至每天1,800班。
機管局行政總裁許漢忠表

示，已向政府提交有關建議，現正等候當局是
否「拍板」，若同意會將按照法律規定，就加建
跑道展開法定環境影響評估程序，以及擬備相
關的設計細節，實際興建費用或因應設計而出
現偏差。他又表示，民航處及國家民航總局有
一個特別的工作小組，目標是在2020年將珠三
角的空域航空管制程序優化，不擔心興建多1條
跑道後會否令空域更加繁忙，影響航班升降。

未來50年 效益逼萬億
機管局企業發展執行總監馮永業表示，明白

到公眾十分關注興建第3條跑道對環境的影響，
該局已初步評估包括水質、海洋生態及噪音
等，並會盡量避免、減少、緩解及補償可能對
環境造成的影響。他又表示，逾9,000億元的經
濟效益估算，是以長期經濟模型計算出來，將
會每5年檢討一次。
鄭汝樺昨會見記者時指出，社會科學研究中

心的諮詢報告具高透明度，亦得出一個很重要
的訊息，便是

市民的支持，「他們（市民）都認同機場對於
香港整體的競爭力十分重要。」她表示，為應
付本港長遠的航空需求，以及鞏固香港作為國
際航空中心的地位，當局會謹慎考慮機管局的
建議，相信可在明年第一季作出決定，並啟動
下一階段的工作。她強調，當局會盡力做好環
評工作，估計需時18至24個月。

業界表歡迎 環團倡減排
經濟動力林健鋒表示，加建跑道將可令香港

保持國際金融中心地位，並帶動多個產業發
展，對香港的效益遠高於成本。香港中華廠商
聯合會和香港工業總會對加建跑道表示歡迎，
認為擴建機場有助多個產業的蓬勃發展，創造
就業機會。旅發局表示，增建跑道有助機場應
付未來全球及區域性旅遊發展的需要。
地球之友高級環境事務主任蔡家民擔心，加

建跑道會加劇東涌的空氣污染，港府應把東涌
列為低排放區，並限制重型車駛入東涌，以免
區內空氣進一步惡化。

千三億建新跑道

73%民意
環評 設計 融資 明年初有望啟動

香港國際機場於1998
年7月6日正式啟用，10

多年來客、貨運量基本維持增長勢頭。
綜合今年1-11月計，機場的客運量達
4,910萬人次，飛機起降量共30.44萬架
次，同比升幅分別為5.7%及9.2%。但貨
運量受全球經濟拖累，同比下跌4.6%至
360萬公噸。

客運量領先星澳深穗
根據機管局公布的數字，機場啟用僅

1年後，客運量即於1999年下半年達到
3,000萬人次，由2001年起，客運量排名
已躋身全球20大。2010年12月底，機場
客運量首次突破5,000萬人次大關，全年

達到5,090萬人次，在全球排名11，在亞
洲僅次於北京首都國際機場和日本羽田
國際機場，全面領先新加坡、澳門、深
圳、廣州等競爭對手。
至於貨運量，早在2000年已超過200萬

噸。由2002年起已攀升全球「二哥」，並
連續8年蟬聯。
但2008年金融海嘯爆發後，全球貿易

和航運均受到衝擊，香港貨運量首次錄
得3.1%跌幅，僅有360萬公噸。不過隨
㠥各國經濟的復甦和航運的回暖，2010
年貨運量首次突破400萬公噸大關，全年
同比勁升23.4%至410萬公噸，成功超越
美國田納西州孟菲斯機場，躋身全球機
場「貨運一哥」。

2011年後，機場的客運量繼續保持增
長，但貨運量在多個月份呈現同比下跌
趨勢。根據機管局最新公布，11月份的
客運量達430萬人次，飛機起降量共2.79
萬架次，與去年同月比較，分別增加
4.7%及4.2%，貨運量則下跌6.6%至34.30
萬公噸。

國泰：第3跑道勢在必建
對於機管局公布第3條機場跑道的諮

詢結果，國泰航空（0293）表示歡迎。
國泰行政總裁史樂山表示，興建第3跑
道對香港經濟持續發展、長遠繁榮以至
社會民生皆有舉足輕重的作用。要維持
本地長遠競爭力，鞏固香港的國際金
融、貿易、物流、旅遊及專業服務中心
地位，興建第3跑道是「唯一可行方
案」。 ■香港文匯報記者 涂若奔

這項逾千億元的世紀工程，令機管局需額
外籌措1,020億元資金。運輸及房屋局局長

鄭汝樺表示，機管局可透過借貸、動用港府在機管局的股息
支付或引入適度的用者自付原則，徵收機場建設費，以籌措
工程資金，惟有待下一階段再作仔細研究。
據了解，假若當局正式「拍板」通過機場擴建方案，便會

就融資安排、工程詳細設計及環評進行研究，但現時無意把
機管局上市籌集資金，或會考慮使用港府在機管局內所得的
股息、透過機管局營運收入、借貸及發債，甚至以「用者自
付」形式支付工程費用。

學者建議發債
香港中文大學經濟學系副教授莊太量指出，港府可透過撥

款，出資500億元支付千億工程費用，餘下的500億元差額，
則可透過發行債券集資200億至300億元，餘下的少部分可透
過提高機場店舖的租金，或增加航班的降落費等「用者自付」
模式籌集。 ■香港文匯報記者 聶曉輝

多方融資

第3條跑道概況
工程項目 填海650公頃加建跑道、改建

2號客運大樓及擴建旅客捷運

系統

工程造價 862億元（按去年價格計）

1,362億元（按付款日價格計）

飛機升降量 每小時102架次，每年最高62

萬架次

每年客運量 9,700萬人次（2030年）

每年貨運量 890萬公噸（2030年）

經濟效益 9,120億元

好處 提升飛機升降量、帶來較高經

濟效益、能滿足至2030年的

需要

弊處 造價高昂、對海洋生態及噪音

造成的環境影響較大

資料來源：香港機管局

製表：香港文匯報記者 羅敬文
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世紀工程上馬
機管局須另籌千億

所見略同

客運排名11  貨運全球第一

機場管理局提出耗資逾千億元

興建第3條跑道，昨日已向港府提

交有關建議，即使當局最終敲定計劃，仍要通過環

境影響評估，甚至可能要面對司法挑戰，有如東涌

婆婆透過司法覆核質疑港珠澳大橋環評報告的空氣

質素評估，最終使工程足足延誤1年，相信要推展第3條跑

道，未來將面對重重難關。

大橋纏訟誤工 多耗65億
香港國際機場2條跑道使用量已高達90%，至2020年將達至

飽和，屆時將影響本港航空、物流、旅遊等多個行業的發

展。機管局今年中提出第3條跑道方案，以滿足2030年的航

空交通需求，料未來50年可帶來9,120億元的經濟收益，在諮

詢公眾3個月後，有73%受訪市民表態支持第3條跑道，反映

計劃已有民意基礎。

不過，本港近年多項工程進展都因司法覆核受阻，正如

2004年的維港填海訴訟，打亂中環及灣仔填海計劃的時間

表，使中環灣仔繞道押後5年至2017年才通車、啟德發展區

亦要重新研究；而去年初東涌婆婆因不滿港珠澳大橋會影響

空氣質素，遂入稟質疑工程的環評報告，最終要使工程延誤

1年，造價亦上升至少65億元。

港府日後敲定機場第3條跑道發展計劃後，料未來仍然要

面對重重難關，因加建跑道會影響中華白海豚的棲息地，勢

必引起環保團體的反彈。即使環保署通過並批出工程許可

證，隨時可能會再出現另一位東涌婆婆，入稟質疑工程的合

法性，使項目被迫延誤。 ■香港文匯報記者　羅敬文
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■鄭汝樺表示，將謹慎考慮
興建新跑道，明年首季有望
作出決定。

香港文匯報記者劉國權 攝

■左起：港大社會科學研究中心總監白景崇、機管局行政
總裁許漢忠及機管局企業發展執行總監馮永業，昨日將第3
條跑道調查結果呈交港府。 香港文匯報記者潘達文 攝

對興建機場第3條
跑道的建議，兩名
建制派特首參選人
唐英年及梁振英都
表示，原則上支持
有關工程，但同時
關注相關的環境問
題。
唐英年相信有關

工程可對香港作為
航空樞紐和物流中
心有很大幫助，也
對香港繼續保持國
際金融中心和服務
中心地位會有很大
得㠥。但興建第3條
跑道，需要做好環
評報告，亦需要令
工程對環境的衝擊
減到最低。梁振英
就指，原則上支持
有關計劃，但關注
成本效益，以及施
工和使用期間對海
洋生態及噪音等環
境問題可能造成的
影響。

■香港文匯報記者

鄭治祖

新旅客捷運系統及

行李處理系統

可能開拓的

土地範圍

預留增設航

空輔助設施

的用地

新貨運停機坪

第3條跑道的客運

廊及停機坪

改建二號客運大樓

道路網改善工程及

新公眾區交通設施

第3條跑道及滑

行道系統

機場威史
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